食 物 と心 臟

柳 田 國 男著

味ある事質であった。 刊行し旣に十册に及んだことは、私どもにとつて喜ばしく且つ與 書肆創元社がその選書のうちに柳田國男先生の論集を引續いて

御努力に基くものであり、 ざる學問の興隆と、延いては國民文化の向上を專念された先生の ずることが出來たのは、併しながらひとへに絕えずこの氣づかれ ならず、それと併行して民俗學に對する關心の高まりを身近く感 の認識を深めしめるに大きな役割をとり 傳統的な歴史研究のみ 迫した世相のうちに、國民的自覺の高潮が必然の勢を騙つて國史 意味をもち、强い主張をもつことも間然するところないのである。 躊躇するものはあるまい。日本民俗學が國史を知るために大きな とそれを貫く國民精神とをもつて、歴史的な存在と認めることを 今日ではもはや民俗、民間に永く傳承され繼行される生活現象 からした機運は時代が當來したものと言へるかも知れない。緊 今日の繁榮は先生の拓かれた地盤に抵

すものであつたのである。

もあつたといふことを認めてもらふ以上に私の主張はないと先生 われの眼前にそれと指呼されるまでに見現はされたのである。 あかと燃えつでける恒火を得て無知の暗黒から照り出され、 選書として現れた「木綿以前の事」には女性の生活を説いて、多く は述べてゐられるが、この平凡ではあるが重要な生活條件に如何 考をまとめられた。日常生活の最も大きな要件のうち二つはあか 服裝の問題に觸れられたが、こゝに食品と食制とを主題として論 食に關する歷史的生活の解明を試みられたものである。先に同じ 食物のやうな平凡なる毎日の生活にも、まだ隱れた問題が幾ら さて「食物と心臓」の一卷、 收むるところの論文十三篇はすべて

新しい方法で前代の日本人の意識した傳承を理解しようとする希 の古い解説に對する不信用から出發して、新しい疑問を自出し、 見としか思はれぬもの、みであつたのは悲しいことであつた。こ 上げて記錄し、解釋をかへることはあつても、それは今日獨斷偏 却の彼方に湮滅されてしまつたことは是非もないが、たまたま取 活現象が歴史としての意味を見出されなかつたために、徒らに忘 永い間父祖から子孫へ傳承し反復して持續し來つた類型的な生

(608)

成果とはこれに就いて少しも貢獻するところがなく、そこから學 にわれく〜は冷淡であつたか。古い傳統を誇る歴史の學問とその

び得るものもなかつたと云つても過言ではあるまい。日に三度づ

たのである。尤も三度と言つても以前には常の日の食時は二回が つ繰返して箸をとりながら、そこから何ものをも味ひとれなかつ

一般であつたのであるが。

ひとしてこれに向つて座ることが出來るのである。の類は斷じて加つてゐない。それゆゑわれ丿\は安んじて身の養心づくしの膳部であつて、材料は皆家のうちにある。出前仕出し

E S

此比較することによつ て前代の生活の意味を汲み とるので あつ

た。諸國の鄕土生活のうちに傳承される夥しい事實に就いて、彼

られた。新しい方法と云ふのは端的に云へば比較することであつ홡と期待とから、平凡な生活のあらゆる部分に瓦つて分柝が試み

ひ。午餉と間食。幸福の木。田作りまな祝ひ。のしの起源。食鹽もり。身の上餅のことなど。トピの餅・トピの米。餅なほら食物と心臓。米の力。生と死と食物。モノモラヒの話。酒もり

(創元選書第四十五、一四五〇銭) [平山敏治郎]

制の研究。

鸞鳳帖

小 林 正 直編輯

十九點を玻璃版として上梓頒布せられたものであり、別に、これは宸翰を中心とするかの感があり、多くの蒐集家は萬金を投じては宸翰を中心とするかの感があり、多くの蒐集家は萬金を投じては宸翰を中心とするかの感があり、多くの蒐集家は萬金を投じては宸翰を中心とするかの感があり、多くの蒐集家は萬金を投じては宸翰を中心とするかの感があり、多くの蒐集家は萬金を投じては宸翰を中心とするかの感があり、多くの東集家は萬金を投じては宸翰を中心とするかの感があり。

先以來皇室に對し奉りては特別の忠誠を致された家柄であつた。 小林氏はもと洛北修學院讎宮の附近に生れられたが、從つて祖

第二十五卷

第四號

四五

に就いての讀本を一册添へられたのは、親切な心道である。

稻

介

(609)